

Silenciosa anexión

Señor Director:

La Antártica, Groenlandia y Campo de Hielo Sur son —en ese orden— las tres reservas de agua dulce más importantes de la humanidad.

Hoy Trump con gran escándalo quiere anexar a USA la segunda de ellas generando una enorme polémica. En cambio, los argentinos han ido anexando silenciosamente en el tiempo la tercera a su territorio y en nuestro país pareciera no importarle a nadie. De concretarse las pretensiones de nuestros vecinos, quedarían a unos 5 km del pacífico.

En efecto, basta leer, como ilustran magistralmente en primer lugar Guillermo Parvex en su reciente libro "Teniente Hernán Merino, Centinela de la Frontera" la conspiración militarista argentina que no solo nos costó la vida del teniente Hernán Merino (póstumamente general), sino que también perder la estratégica Laguna del Desierto, y en segundo lugar, el notable documento plasmado por AthenaLab en su Documento de Trabajo N°27 "Actualización Geopolítica de Campo de Hielo Sur" de marzo del año pasado, para constatar que hemos sido indolentes en la defensa de nuestro territorio. Ambos escritos debieran ser lectura obligatoria de nuestros políticos y diplomáticos.

Es por lo anterior que leí con profunda alegría la noticia publicada el miércoles por "El Mercurio" titulada: "Carabineros instala avanzada en Campo de Hielo" en el refugio Eduardo García Soto frente al Fitz Roy, para hacer control de los que suben desde Argentina por el paso Marconi a Campo de Hielo Sur (CHS). Vayan para ellos nuestros agradecimientos porque desde el solitario retén en Candelario Mancilla, junto a la señora Justa, única hija viva de don Candelario, y sus hijos Ricardo y Tito Levicán, más otro colono que vive con su hijo en el sector de La Carmela, son los únicos



chilenos que hacen soberanía en ese vasto territorio al sur del lago O'Higgins, donde comienza CHS en la Región de Aysén.

Me alegré de ver al Presidente Boric yendo al Polo Sur. Contribuye a fortalecer nuestra histórica presencia e intereses en la Antártica. Sin embargo, siempre me ha sorprendido el desinterés de nuestros gobernantes por un territorio tanto o más importante geopolíticamente para Chile, como lo es Campo de Hielo Sur. Por eso valoro enormemente que Carabineros de Chile se instale en este gobierno en el paso Marconi.

Junto a ocho miembros de mi familia hicimos hace ya cerca de una década una expedición al Fitz Roy por CHS y bajamos por el paso Marconi a Argentina. Por lejos, el lugar más lindo de Chile. Al llegar al Fitz Roy, lo primero que hicimos fue izar nuestra bandera cantando emocionados junto a los guías nuestro himno nacional que fue interrumpido por uno de ellos que gritó: vienen subiendo guías argentinos con turistas extranjeros. Tuvimos que compartir el pequeño refugio con 4 camarotes con ellos. Me enteré de que habían pagado US\$ 150 por alojar en el refugio de Conaf. Al bajar a Argentina, aunque no estaba en nuestros planes originales, nos fuimos a alojar una noche a Chaltén. Fui a la agencia de turismo que había vendido la noche del refugio y pude constatar que cobraban esa tarifa. Volvimos a Chile atravesando nuestra Laguna del Desierto, hoy Argentina, ya que en vano fue el sacrificio de nuestro joven teniente. Llegamos a Candelario Mancilla y finalmente, cruzando el lago O'Higgins, volvimos a Villa O'Higgins, nuestro punto de partida.

Es de esperar que este pequeño paso que da Carabineros de Chile, al instalar una avanzada en el paso Marconi, tenga mejor suerte que esa patriótica avanzada que hace exactamente 60 años, un 6 de noviembre de 1965, fue a defender a nuestros colonos que hacían soberanía en territorio chileno.

PABLO LONGUEIRA MONTES